

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

Las facultades é instrucciones dadas á los generales en jefe de los cinco grandes distritos militares, en que ha sido dividida la Península, están especificadas en una real orden de 4 del pasado, en la que se hacen las declaraciones siguientes:

1.º Corresponderá á V. E., como general en jefe, el mando superior de las Capitanías generales de..... en todo lo relativo á las tropas y su situacion, al orden público y á todo cuanto se comprende en la denominacion de activo militar.

2.º Continuarán, como hasta aquí, los capitanes generales en sus funciones administrativas, judiciales y mando esclusivo del personal pasivo de Guerra.

3.º La facultad que han tenido dichas autoridades de variar de situacion las tropas dentro de su Capitanía general, queda, segun el artículo 1.º, conferida á V. E. en toda la comprension de su distrito.

4.º Si lo exigiera la tranquilidad pública, podrá V. E. declarar en estado excepcional todo ó parte del territorio que abraza su mando, reasumiendo entónces en sí toda autoridad.

5.º Si el estado del país lo hiciese preciso, queda V. E. autorizado para reconcentrar todas las fuerzas de Guardia civil y Carabineros, cuidando de que solo tenga lugar en un caso especialísimo.

Al trasmitir á los generales en jefe las anteriores instrucciones, S. M., dice, esperar, que estos desplegarán la mayor actividad para llevar á cabo en breve la transicion de organizaciones, y que está segura de que con-

servarán inalterable el orden público reprimiendo rápidamente y con mano fuerte cualquier acto que tienda á perturbarlo.

— De *La Correspondencia de España* :

Como ejemplo de la resistencia que los marroquies son capaces de hacer, se puede presentar el ataque á Mogador en 1844 por una escuadrilla francesa al mando del príncipe de Joinville. La isla que defiende la rada por el costado Sur, y que es muy fuerte por arte y naturaleza, fué tomada por 500 hombres, sin mas pérdida que la de 14 muertos y 65 heridos. La rendición de la plaza costó todavía infinitamente menos. Existe además la circunstancia de que las poblaciones se horrorizan ante la idea de un ataque, y nada ponen, por consiguiente de su parte, para la defensa: entre los soldados europeos, de quienes no recelan ni violencias ni atropellos, y los beduinos, que cuando menos les han de saquear, prefieren á los primeros, porque es de advertir que, al menor asomo de turbacion y alarma, las hordas semi-bárbaras de lo interior se echan sobre las poblaciones del litoral para saquearlas y robarlas. El saqueo de Mogador por las kabilas, á consecuencia del ataque de los franceses en 1844, duró siete dias, hasta que no quedó en las casas un harapo, y no se contentaron con solo robar, sino que tambien incendiaron muchos edificios.

— El Sr. ministro de la Gobernacion, guiado de los mejores deseos en favor de la prensa política, y á fin de que todos los periódicos disfruten iguales beneficios en la publicacion de las noticias de la guerra de Africa,

ha dispuesto la formacion de una seccion en el referido ministerio, que se encargue de organizarlas y pasarlas despues á todos los diarios. De este modo se evita todo motivo de queja y queda destruida toda clase de preferencia.

— El 15 se esperaba en el muelle de Cádiz á la magnífica y poderosa fragata de hélice *Princesa de Asturias*, cuya tripulacion completa ha llegado ya á Cádiz.

— El buque la *Coquette* ha vuelto de su paseo á la costa marroquí. Segun las noticias esparcidas á su llegada, Mazagan, Saffi y Mogador habian quedado sin un solo europeo. La emigracion de estos ha sido completa. Verificada esta han sido aquellas poblaciones invadidas por los kabilas, es decir, entregadas á desórdenes, si no al pillage.

— Habiendo querido pasar por las inmediaciones de Alhucemas un cá-rabo de moros, la plaza con fuego de cañon se lo impidió; pero han llegado algunos moros de los partidos siempre amigos de la plaza, segun las repetidas ocasiones en que lo han acreditado; y han llevado algunas gallinas, huevos y granadas, y dicen que ellos son los primeros á castigar los moros del campo de aquel frente, pues no solo son malos para los cristianos, sino que á ellos mismos los están sacrificando y robando, y como son mas ricos y tienen mas gente, hacen burla de los moros de *Bosillú*.

— En la habilitacion de la fragata *Blanca* se debe haber procedido con extraordinaria actividad, pues por su parte telegráfico que hemos visto en manos de un amigo nuestro, sabemos que aquel hermoso buque se presentó

el 19 a las doce en la entrada del puerto de la Coruña, hizo la salva prevenida por la solemnidad del día y se retiró.

—Se ha construido por cuenta del gobierno una estatua en mármol que representa la *España victoriosa*, para colocarla en la plaza mayor de Bailén, en recuerdo y recompensa de los servicios prestados por dicha población en la batalla del 19 de julio de 1808. Dicha estatua, fabricada con material procedente de las minas de Fines, en la provincia de Almería, tiene nueve pies de altura.

—Con arreglo á la nueva ley que organiza el cuerpo de Sanidad militar, los sueldos de los individuos de este son los siguientes, según las diversas graduaciones: Médicos y farmacéuticos de entrada, 6,600 rs. Segundos ayudantes, 8,000. Primeros ayudantes, 12,000. Primeros médicos y farmacéuticos, 16,800. Médicos y farmacéuticos mayores, 19,300. Subinspectores de segunda clase, 21 seiscientos. Subinspectores de primera clase, 27,600. Inspectores, 36,000. Director general, 60,000.

—El general Martimprey, después de la sumisión de las tribus contra las que ha combatido últimamente, se dedica á la apertura de carreteras, y ha hecho accesibles las cimas de montañas, donde jamás había llegado ejército alguno. El país está sometido al yugo de la Kabilia.

—El Sr. Manzanedo ha llevado ya al Tesoro los dos millones de reales que, sin interés ha ofrecido en concepto de préstamo para las atenciones de la guerra de Africa.

—España acaba de fletar todo el material de la compañía genovesa trasatlántica. Este material comprende cinco vapores de gran porte: el *Victor Manuel*, el *Conde Cavour*, el *Carlos Alberto*, el *Italia* y el *Genova*. Estos buques hacían el servicio del Brasil. Como estos cinco vapores estaban desarmados, España ha remitido fondos para ponerlos inmediatamente en disposición de servir. Se cree que España fletará otros vapores en Marsella.

—El día 15 del presente, empezará á alumbrar, según se ha mandado, el nuevo faro establecido en Calellas, provincia de Barcelona.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

## MAHON.

El martes 29 del próximo pasado en el Seminario Conciliar de Menorca en medio de una gran concurrencia, y previos los ejercicios literarios según previene el plan de estudios vigente, el Ilmo. P. lido confirió el grado de Bachiller en Teología al joven Pbro. D. Francisco Cardona y Pons natural de esta Ciudad.

La construcción de las seis embarcaciones para el servicio de los presidios menores de Africa fué adjudicada en la subasta verificada ayer á los Sres. Ládico hermanos por la cantidad de 94,599 rs., proposición menor de otra de 100,000 rs. que también se había presentado.

Durante el mes de Noviembre vencido han entrado en este puerto 19 buques cargados, 2 de ellos extranjeros con 768 toneladas y 17 nacionales con 688, componiendo las toneladas entradas 1456.

Y salido 27 de los que 25 son nacionales y 2 extranjeros, de los primeros 17 lo han verificado con carga con 1289 ton., y 8 en lastre con 393, y los dos restantes uno en lastre con 218 y el otro cargado con 329 sumando las toneladas salidas 2329.

El ministro de Negocios extranjeros en Francia participa á los navegantes por medio del *Moniteur*: 1.º Que ningún buque puede atravesar el estrecho de los Dardanelos durante la noche sin esponerse al fuego de las baterías. El capitán debe echar el ancla del lado acá de la fortaleza que domina la ciudad, tanto cuando se entre, como cuando se salga. 2.º Que el capitán debe hacer visar en los Dardanelos su patente de sanidad, sino quiere ser obligado á aguardar diez días de cuarentena en Constantinopla, durante los cuales estarán dos guardas de sanidad á bordo y á cargo del buque.

### De la «Correspondencia»:

Con el título de *La instrucción universal*, é ideado, dirigido y publicado por el Sr. D. Manuel María de Santa Ana, aparece todos los días desde 1.º de diciembre, un periódico biblioteca que creemos ha de tener un gran éxito. Esta publicación es en nuestro concepto enteramente nueva en España. Todos los días se repartirá un cuaderno de 54 páginas en 8.º de obras escogidas de todos géneros, y estos cuadernos de los que al cabo del mes resultarán ocho tomos de 200 páginas solo costarán 20 rs. mensuales en provincias, es decir, lo que cuesta un periódico político. Puede formarse una idea de lo que será la

publicación del Sr. Santa Ana, conociendo las obras que van á aparecer en ella casi simultáneamente. Estas obras son: *Diccionario de todos los santos. Educación de las madres de familia. Manual de tauro-maquía. Poesías de todos los autores notables de España desde la formación del lenguaje hasta nuestros días. Anuario de los adelantos y descubrimientos en las ciencias y la industria nacionales y extranjeras. El imperio de Marruecos. Diccionario manual de la lengua castellana. La novela de un joven pobre. Boletín matritense de bibliografía nacional y extranjera. Correspondencia del gran mundo entre París y Madrid. Las efemérides de Madrid en 1859 y 1860. Sermones de Massilon. Deudas del corazón, drama de Augusto Maquet recién estrenado en París. Catecismo de la doctrina cristiana escrito en verso. El Lazareto de Tormes. Crónica de la guerra entre España y Marruecos en 1859. Anales de medicina, cirugía y farmacia. Comedias de D. Juan Ruiz de Alarcón. Diccionario geográfico español. El tesoro del pueblo. Celebridades contemporáneas. Los museos de España. Causas y delitos célebres contemporáneos. Archivo de documentos célebres.*

La antigua y cordial amistad que es público nos une con el Sr. Santa Ana, nos impide tributarle los elogios que merece su pensamiento y la forma en que le vemos desarrollado; pero si aseguramos que su publicación ha de producir tanta honra á nuestro amigo, como provecho al público.

El *Diario de Menorca* se ocupará de esta publicación notable la que no puede menos de recomendar á sus lectores.

## PARTE COMERCIAL.

### MERCADO DE MAHON.

Trigo xexa (candeal) Cuartera.	Rs. 88 á 90
Id. extranjero....	„ „ „
Cebada.....	„ „ 50 á 51
Garbanzos.....	„ „ 96
Habas.....	„ „ 60
Queso (superior)....	Quintal. „ 230
Patatas.....	„ „ „
Leña.....	„ „ 5'55
Carbón.....	„ „ 46'66
Lana.....	„ „ 220
<i>Caldos.</i>	
Aceite.....	Cuartan. „ 20'33
Vino tinto.....	Corter. „ 40
Aguardiente.....	Cuartin. „ 40
<i>Carnes.</i>	
De vaca.....	libra de 36 onzs. „ 5'53
De carnero id. id.	„ „ 4'66
De cerdo... id. id.	„ „ 6

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*

San Ludo obispo, santos Eusebio, Marcelo y otros mártires y santa Bibiana virgen romana, y honor de los primeros siglos por el heroico valor con que sufrió el martirio.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

*Santo de mañana.*

San Francisco Javier confesor, san Mauro mártir y san Birino primer obispo de Dorchester.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 7 h. y 3 m. y se pone á las 4 h. y 37 m.

La luna sale á las 12 y 24 m. de la M. y se pone á las 11 y 46 m. de la N.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 1.º de diciembre de 1859.

La revista de comisario del mes corriente tendrá lugar mañana en la forma que se expresa:

Los destacamentos que guarnecen la fortaleza de Isabel II y la demás tropa ocupada en aquellas obras, la pasarán á las 8 de la mañana intervenida por el Sr. Coronel Sargento Mayor de ella.

El Regimiento Infantería de Búrgos y la fuerza de Artillería que está alojada en el cuartel de la esplanada de esta Ciudad

concurrirá á pasarla á las 11 en la misma plaza de los cuarteles frente al paseo de Isabel II interviniendo al primer cuerpo el Sr. Coronel Comandante de Artillería de la plaza y al segundo el Sr. Coronel del espresado Regimiento de Búrgos.

A la una acudirán al Sr. Comisario de guerra con sus justificantes debidamente autorizados con el sello de este gobierno, todos los Sres. gefes, oficiales é individuos de tropa residentes en esta plaza que no tengan su destino en filas. Y finalmente el Batallon provincial de Lérida la pasará á las 5 y media de la tarde en la plaza de los cuarteles de Villa Carlos, intervenida por el Coronel del Regimiento de Búrgos.

Las tropas vestirán en traje de marcha. Habiendo fallecido en el día de hoy el oficial tercero del cuerpo administrativo del ejército D. Francisco Montanari, se hace saber en la orden de este día para conocimiento de los Sres. gefes y oficiales de esta guarnicion que gusten asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 9 de ella, á cuya hora saldrá de la casa mortuoria, calle de San Fernando núm. 25.—El General Gobernador.—*Bassols.*

*Servicio para el 2.*

Gefe de día: D. Jorge Wallis y Valls, teniente coronel graduado 2.º comandante del regimiento infantería de Búrgos n.º 36.—Parada, Búrgos y Lérida.—Hospital, Lérida.—El Teniente Coronel Sargento

Mayor.—*Miguel Ferradas.*

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

*Buques entrados.*

*De Palma en 5 dias balandra esp. Virgen del Carinen de 13 t., cap. D. Juan Pr.eto, con 3 trip., 2 pas., vino y otros efectos.*

*Buques despachados.*

*Para Andrax laud esp. San Telmo de 20 t., pat. Juan Castell, con 5 trip. y 20 qq. moniotos.*

*Para Palma laud esp. Trinidad de 48 t., cap. D. Melchor Alorda, con 7 trip., 6 pas., 30 qq. enea, 6 cascós vacíos y 1 fardo lana.*

**AVISOS DE SOCIEDADES.**

**Administracion de la Sociedad de Vapores Mahonés y Menorca.**

*Se avisa á los Señores interesados en el aumento de Capital verificado para la adquisición del Vapor MENORCA, que el pago de los intereses ganados por los dividendos pasivos desde el día de sus respectivos desembolsos hasta el de la fusion, queda*

consiguiente se ven precisados á descargar en la rada. La ciudad está muy bien construida, y tiene una hermosa plaza de mercado rodeada de pórticos sostenidos por columnitas de piedra. Las fortificaciones son buenas; fueron construidas por los españoles que las poseyeron muchos años, y que conservaron en la ciudad un convento de religiosos franciscanos hasta el año de 1822. Tres baterías defienden la entrada del rio por la parte opuesta no hay ninguna obra de defensa.

En sus cercanías se cultiva el algodón, y se hace gran cantidad de carbon. Los leones y las panteras de las montañas bajan algunas veces hasta los muros de la ciudad.

**MEHEDIA.**

Mehedia ó Nueva Mamora, puerto de mar muy decaído de la provincia de Beni-Hhassan, cerca de las bocas cegadas del rio Sebú: tiene un castillo antiguo donde se refugiaban en otro tiempo los corsarios de Salé.

Los habitantes, que serán unos 600 son la mayor parte pescadores, y hacen un comercio bastante grande de una salazon que llaman en el país Xebet ó Xiabil. La antigua Mamora, la Bahasa de los romanos estaba situada mas hácia el septentrion en el lugar que hoy se llama Mamora, y algunas veces Malai Abu Sellum. Este punto lo ocuparon los españoles en 1611; pero lo abandonaron á fines del siglo XVII.

**AGLA.**

Agla, ciudad ó mas bien dicho aldea de la provincia de Fez, donde residia de ordinario el último soberano

**VUGEDA.**

Vugada ó U'sceda, pequeña ciudad de la frontera hácia los confines de Argel, situada casi en el desierto de Angued, tiene cerca de 600 habitantes, hermosas huertas, floridos jardines y tierras que producen las carnes mas delicadas y sabrosas que se puede imaginar.

**DUBDU.**

Dubdú, grande y antigua ciudad de la provincia de Xiaus, edificada en la pendiente de una colina, fué en otro tiempo residencia de un príncipe independiente; pero está hoy muy decaída por estar situada en terreno muy esteril.

**TEZA.**

Teza ó Taza, capital de la fértil provincia de Hiaina; es de las mas bellas ciudades del Mogreb-el-ak-a: se cree que fuese la antigua Rabba; está situada sobre el rio del mismo nombre que baja del monte Mahgara: sus calles son anchas y cómodas; tiene casas muy vistosas, muchas ricas tiendas, y gran mezquita muy bien construida. El aire es muy puro, las aguas excelentes, y los víveres buenos y abundantes. Tiene 12,000 habitantes que son muy industriosos y hospitalarios, hacen gran comercio con Tremecen, con Fez y con otras poblaciones del interior.

**VAZAN.**

Vazan ó Vazcin en la provincia de Azgar de la region llamada Et-Garb, ó sea el occidente, es una ciudad

abierto en el despacho de esta Administración de 9 á 12 de la mañana de todos los días, menos los Sábados y Domingos.—Mahon 30 Noviembre 1859.—Juan Taltavull.

**Sociedad de Socorros Mútuos y Monte-Pío de Mahon.**

Hallándose vacante el cargo de recaudador del Segundo distrito, por fallecimiento del Sócio Lorenzo Iriay que lo desempeñaba, se participa á los Sócios á quienes pueda convenir el referido cargo, dotado con setenta reales vellon mensuales, para que presenten sus solicitudes en esta Secretaría, las que se admitirán hasta el lunes próximo 5 de los corrientes. Mahon 1º Diciembre de 1859.—El Secretario, Nicolás Fábregues.

**ANUNCIOS.**

El oculista D. Francisco Soler ha determinado permanecer unos dias mas en esta, á fin de cumplir con los compromisos que tiene contraídos con los pacientes que tiene operados de cataratas, y de los que tiene que

operar; así pues, este profesor no se marchará hasta el domingo próximo 4 de diciembre.

El sábado 3 de Diciembre en la plaza de la Constitución de esta ciudad á las once de su mañana, siendo la postura competente, se rematará por via de venta, la casa situada en Villa Carlos y calle de Stuart propia de D<sup>a</sup> Ana Darder. El albalan se halla en poder del pregonero Jaime Anglada y en la oficina del notario D. Francisco Orfila y Sastre.

**Para CARTAGENA.**

Saldrá á la mayor brevedad la goleta María Teresa su capitán D. Juan Cánovas, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha el mismo capitán.

**LA INSTRUCCION UNIVERSAL.**

PERIÓDICO-BIBLIOTECA

ideado, dirigido y publicado por

D. MANUEL M. DE SANTA ANA,

FUNDADOR

de La Correspondencia autógrafa de España.

La Instrucción Universal aparecerá el 4.º de diciembre de 1859, y se publicará

todos los dias no festivos del año, por la mañana.

Cada número ó entrega de *La Instrucción Universal*, constará de sesenta y cuatro páginas de impresión en octavo, iguales á las del prospecto, y plegadas de modo que los suscritores podrán separar las diversas materias contenidas en cada pliego, sin trabajo y sin perjudicar á las obras.

La suscripción cuesta en provincias 20 rs. al mes y 50 por trimestre franco de porte.

Las suscripciones pueden tomarse ó dejarse cuando se quiera, sin temor de quedar con obras descabaladas. Al suscribirse el interesado, recibirá, si gusta, los pliegos que hayan salido á luz de las obras que estén en publicación; y al dejar la suscripción podrá indicar las obras cuyos últimos pliegos desee recibir: unos y otros pedidos serán servidos mediante el pago anticipado de ocho maravedises por cada pliego de 16 páginas. También podrá el suscriptor anunciar su retirada para cuando terminen las obras en publicación al tiempo de su aviso. En este caso recibirá los pliegos que le faltan, luego que queden terminadas las obras, al precio mismo de suscripción.

Se suscribe en la tienda librería de Don Domingo Orfila, Arraval, 127.

Por todo lo que va sin firma.—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 24.

30

pequeña y sin murallas situada en la pendiente de cierta montaña aislada llamada Sarsar; pero célebre por ser la residencia del mas venerado santón del imperio, dignidad hereditaria que hoy posee el famoso Sidi El A'rabi Ben-A'li, que en su distrito vive en estado de absoluta independencia, y ejerce la mayor influencia en los negocios públicos.

Los ganados de toda esta comarca se reputan por ser los mejores del Mogreb-el-aksa; su población es numerosa, y los campos producen hermosas y abundantes mieses.

**AL CASAR.**

Al-casar, llamada en árabe. El-casar kebir, esto es, palacio grande, porque trae su origen de un magnifico palacio edificado por el rey Almanzor, es una ciudad poco mayor que Tetuan, pero poblada por 5,000 habitantes, y está edificada en la ribera septentrional del rio Luccos. Tiene muy hermosas casas cubiertas con tejas como Europa, catorce mezquitas, muchas tiendas de moros y de griegos y un mercado público donde concurren los árabes de las inmediaciones y los de toda la provincia. En las cercanías de esta ciudad y precisamente en el sitio llamado El-Cantar ó puente sobre el rio El-Mu-Hbasan, fué donde don Sebastian, rey de Portugal perdió en 1578 la gran batalla, llamada de los tres reyes, porque además del rey de Portugal, perecieron en ella dos reyes moros, el Moluco y Mahome-Xerife.

**ARZILA.**

Arzila, en la provincia de Hasbat, en la region del

31

Gart: es una antigua ciudad edificada por los romanos que la llamaron primero Zilia y despues *Julia constancia Zilis*: tiene un pequeño puerto al Océano donde llegan frecuentemente muchas barcas, pescadores portugueses y españoles, y poblándola cerca de 4,000 habitantes pobres y poco industriosos. El territorio produce gran cantidad de tabaco de mediana calidad.

Esta ciudad la ocuparon los portugueses por mucho tiempo; pero la abandonaron en los tiempos de don Juan el III. Despues, cuando las guerras del Moluco y del Kerife, el alcalde moro partidario de éste, la entregó al gobernador de Tánger, y cuando la jornada del rey D. Sebastian la armada desembarcó en Arzila. Despues de la pérdida del rey volvieron los moros á ocupar la plaza.

**EL ARAISCE.**

El Araisce, llamada comunmente Larache, es quizás la Lixos de Tolomeo y la Lixa de Plinio. Los árabes la llaman Al-A'raisce Beni-A'ros, que quiere decir, los viñedos de la numerosa y potente tribu de Beni-A'ros, que puebla una gran parte de la provincia de Azgar, de que esta ciudad es capital, y residencia del alcaide ó gobernador. No obstante, es poco estensa, y contiene á lo mas 4,000 habitantes, de los cuales hay 2,700 moros, 1,300 hebreos, que viven en 600 casas situadas en el declive boreal de un alto cerro que se estiende hasta el mar. Al pié de este cerro está la desembocadura del Lucus, que forma un puerto bastante seguro para las barcas mayores, pero de difícil entrada, porque los buques de mas de 200 toneladas no pueden pasar la barra que cierra la embocadura del rio, y por